



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 30 DE DICIEMBRE DE 1788.

Constantinopla 22 de Octubre.

Luego que se recibieron aquí avisos de los triunfos del Gran Visir en los dominios Austriacos, se comunicaron al pueblo con salva de la artillería del Serrallo. Al mismo tiempo los Magnates del Imperio y los Ministros de la Ley proclamaron al Sultan con el dictado de *Gazi*, ó Vencedor. Parece que S. A. se negó á admitirlo hasta verificada la conquista de Criméa.

Ha muerto repentinamente el Reis-Effendi; y ha sido depuesto el Caimacan. Quizá se verán en breve otras mudanzas en el Ministerio.

Se advierte en el público un descontento bastante general contra el Capitan Baxá ó Gran Almirante Turco, por no haber sacado mayores ventajas en sus encuentros con las esquadras Rusas. No se cree se atreva á volver aquí este invierno, sin embargo de estar en el mayor favor con el Sultan.

En la puerta del Serrallo se ha expuesto estos dias la cabeza del Baxá Ibrahim, que fué degollado por orden del Gran Visir á causa de no haber socorrido al Príncipe Ipsilanti quando la invasion de los enemigos en Moldavia, en cuya ocasion quedó prisionero. Dió ademas otros motivos de queja con su mal procedimiento en la accion y toma de Caran-Sebes en el Bannato de Temeswar.

Despues de un calor excesivo, y de una seca continua que ha abrasado y destruido los campos y frutos, se ha padecido en este pais una tempestad de truenos, rayos, viento, granizo y lluvia, que en varios parages duró 12 horas, causando considerables estragos. Algunas personas y muchos animales han perecido en las inundaciones ó baxo las casas que se desplomaron. Las costas del mar Negro están cubiertas de muebles, fardos, masteleros y destrozos de embarcaciones; de lo qual se infiere lo mucho que habrán padecido los navegantes. A esta fatalidad se añade el azote de la peste, cuyos progresos alcanzan hasta Bujukdere, donde murió de ella un sirviente del Enviado de la Corte de Nápoles en la misma casa de su amo; pero habiendo aumentado desde entonces las precauciones para librarse del contagio, y los medios de cortarlo, no se han notado posteriormente señales de él en las familias de los demas Ministros extranjeros.

Varsovia 26 de Noviembre.

Ha causado mucha novedad así en los Estados Confederados como en el público la Nota entregada el 19 del corriente por el Enviado de la Corte de Berlin.

El Conde Potocki dió el 23 un banquete de mas de 50 cubiertos, estando sobre la mesa del festin una estatua del Rey de Prusia de tamaño natural.

En las 3 sesiones últimas de la Dieta ha reynado mas tranquilidad que en algunas anteriores. La formacion de la nueva Junta militar fué el principal asunto que se trató en ellas. Mr. Suchodolki, Nuncio de Chelm, hizo un discurso sobre la inutilidad del Consejo Permanente. El Príncipe Primado hermano del Rey sostuvo por su parte ser forzoso mantener la amistad de las Potencias vecinas por hallarse la Nacion sin defensa y sin alianzas; añadió que la supresion del Consejo Permanente no podia mirarse sino como un acto contrario á los Tratados y á la garantía de la Rusia; y que aunque á la verdad era de suma importancia una Dieta Permanente, la contemplaba peligrosa para la Nacion. En consecuencia de estos principios aconsejó se procediese con mucha circunspeccion en las actuales coyunturas, y se siguiera el partido de las negociaciones, como se habia ofrecido al Embaxador de Rusia. El Nuncio de Chelm manifestó el daño que resultaba á la República de la contienda entre dos Potencias poderosas que amenazan á Polonia, intentando la una impedir se innove algun punto en la forma del Gobierno interior; y sosteniendo la otra que ninguna garantía puede oponerse á las reformas necesarias.

Petersburgo 18 de Noviembre.

Con fecha del 23 de Octubre avisa el Príncipe Potemkin desde el campo de Oczakow, que los enemigos se hallan tan apurados por el fuego de nuestra artillería, que no se atreven á impedir la continuacion de las obras que nuestros trabajadores forman muy inmediatas á la plaza. Un almacén grande de trigo, y varias habitaciones que habia entre la batería de Hasan-Baxá y la fortaleza, han quedado reducidas á cenizas. Nuestro fuego destruyó enteramente las baterías enemigas en el atrincheramiento; ya no disparan desde ellas, y solo hacen fuego desde los baluartes interiores.

Stockolmo 25 de Noviembre.

Dos dias ántes de salir las tropas Dinamarquesas de la ciudad de Wenersborg, exigiéron una contribucion de 12[Ⓓ] thalers, de los quales rebaxáron 4[Ⓓ] en fuerza de las representaciones de los Diputados, debiendo estos dar fianza por los 8[Ⓓ] restantes; pero ántes de darla hallaron medio de ausentarse secretamente.

Ayer se publicó la declaracion del Rey al Príncipe de Hesse, expedida en Gothenburgo á 24 de Octubre, sobre las contribuciones que el Príncipe Carlos ó sus Comandantes imponian á los vasallos de S. M., quien declaró que rompería el armisticio si sus súbditos se veian obligados á dichas exácciones, como tambien si no se les pagaba á dinero

contante y á justo precio los frutos y víveres que aprontaban para subsistencia de las tropas auxiliares.

Viena 29 de Noviembre.

En Caran-Sebes y en Mehadia se prosigue trabajando incesantemente en construir ó componer los cuarteles y demas edificios destruidos ó maltratados por los Turcos al tiempo de su retirada. El cuerpo de tropas del General Wartensleben tomará sus cuarteles de invierno en aquellos dos pueblos.

La mayor parte de la artillería quedará en Buda, donde se prepara alojamiento para el General Baron de Rouvroi.

Las aldeas assoladas por los Turcos en el valle de Hazeg fuéron en todo 36, cuyos habitantes quedan reducidos á la mayor miseria.

Se piensa en suprimir el estanco del tabaco, dexando enteramente libre su despacho, y substituyendo á esta renta una nueva capitacion, de la qual quedarán exentos los pobres. Las demas personas comprendidas en este tributo pagarán desde 15 kreutzers hasta un ducado anual.

Para fomentar las fábricas de azúcar refinado se ha publicado un Decreto Imperial que establece desde 1.º de Enero próximo ciertos derechos sobre el azúcar extranjero segun su calidad.

„Del quartel general de Semlin 14 de Noviembre. Habiendo dispuesto el Emperador que las tropas entrasen en cuarteles de invierno, y arreglado sus destinos, mandó tambien destruir todos los reductos á orillas del Sava enfrente de Belgrado, por no poderse conservar durante el invierno; y demoler asimismo el puente del rio Dunavitzza. A todo esto dió cumplimiento el General Lilien; y el dia 10 levantó el campo de Beschania y se incorporó con el Ejército. El 11 se acercaron allí los Turcos, sin duda con el fin de asegurarse de la partida de nuestras tropas. Para esto subieron por el Sava 12 barcas con soldados, que desembarcando acometiéron á nuestros Cazadores y á un destacamento del Cuerpo Franco de Servia. Adelantóse á sostenerlos el General Príncipe de Waldeck con varios piquetes de Ulhanos y Dragones; pero habiendo los enemigos enviado algunos destacamentos de Spahis del campo de Belgrado, atacaron con ímpetu á nuestras tropas por dos partes, y las hicieron ceder al principio. Sin embargo no tardaron en rehacerse, y cargaron sobre los Turcos con tanta intrepidez que les obligaron á retirarse sin darles tiempo de recoger todos sus muertos. Habia acudido entretanto á sostener á los nuestros una division de Wurmser y un Regimiento de Coraceros. Al huir los enemigos quemaron algunas faginas de los antiguos reductos, y varias chozas de soldados. Nuestra pérdida consistió en 2 Oficiales, 15 soldados y 19 caballos muertos; con 4 Oficiales, 51 soldados y 60 caballos heridos. La de los enemigos, segun noticias positivas, fué de 300 hombres entre muertos y heridos; y por lo precioso de las armas que se hallaron en algunos de sus cadáveres, puede creerse fallecieron varios Oficiales de graduacion.“

Konigsberg 20 de Noviembre.

Toman cada dia mas cuerpo los preparativos de guerra. El 13 llegó aquí un expreso de Berlin, é inmediatamente se despacháron órdenes para que vuelvan á sus Regimientos los soldados ausentes con licencia. Se visitáron y reconocieron al mismo tiempo los caballos señalados para servicio de la artillería; y se esperan avisos para la marcha de las tropas.

Berlin 29 de Noviembre.

El Rey se restituyó el 25 por la mañana de Potsdam á esta ciudad, donde pasará el invierno.

Ha vuelto de Varsovia el correo despachado desde aquí. Sin embargo de hallarse todo pronto para la marcha del Ejército, creen algunos se suspenderá por este año.

Ha llegado de Gothenburgo el Teniente Albedyhl con noticia de las conferencias que el Baron de Borck tuvo en el campo Dinamarques de Uddewalla con los Príncipes Real de Dinamarca y Carlos de Hesse.

Francfort 3 de Diciembre.

Parece, segun cartas de Varsovia, que se suprimirá el Consejo Permanente no obstante la garantía de la Rusia del año de 1775. Añaden se hablaba mucho en aquella Capital de la próxima partida del Embaxador de Rusia. Aunque se sabia que las tropas de la misma Potencia, mandadas por el Conde de Romanzow y el Príncipe Potemkin, se disponian á entrar en cuarteles de invierno, se ignoraba en qué parage los tomarian; pues hasta ahora no se ha verificado que el segundo de estos Generales envíe parte de su Ejército á sus posesiones en Polonia, como se habia divulgado.

Dícese que acaba de reformarse el cuerpo de cazadores que se habia levantado en el Ducado de Sleswick.

De Copenhague avisan que las tropas Danesas que se restituyen á Noruega padecen grande escasez de víveres. En el mismo puerto se hallaban 3 barcos cargados de provisiones para Christiania.

Hamburgo 6 de Diciembre.

Se han recibido aquí cartas de Alt-Gradiska y de Nuevo-Gradiska, de 7 de este mes, que contienen las siguientes noticias.

„El General de Artillería Vins debe volver á Carlstadt; quedan 2 batallones en Novi y uno en Dubicza. Se ha divulgado que el Baxá de Travnick tiene orden de apoderarse de ámbas plazas este invierno; pero la cortedad de su Ejército, que apenas llega á 3000 hombres, hace inverosímil este proyecto, é imposible su execucion. El Baron de Laudon salió el 4 para Nuevo-Gradiska, siguiéndole el mismo dia la estafeta de campaña y sus equipages. Como estos han quedado en aquel pueblo, se espera vuelva á él dicho General, quien el dia 6 partió de allí para Semlin.

El Capitan Makovich se transfirió el 11 con una division á la aldea de Mlacka, á fin de atravesar allí el Sava, entrar en pais enemigo, y derribar en los bosques de Oruba muchos árboles para estorbar el paso á los enemigos por aquella parte. Practicado esto el dia siguiente,

aco-

acometieron los Turcos á nuestros trabajadores ocupados en transportar 60 cargas de leña, y los forzaron á retirarse hasta la entrada del puente. Llegando los enemigos al bosque pegaron fuego á todos los troncos que estaban cortados, y los redujeron á cenizas en aquel dia y el siguiente. No obstante se salvó alguna leña, y se llevó á Nuevo-Gradiska.

- Está muy reducida la guarnicion de Gradiska-turco, segun informes de los desertores."

Londres 9 de Diciembre.

A la fatal indisposicion del Rey se agregan de algunos dias á esta parte dolores cólicos y disenteria.

El 3 se juntó Consejo privado en Whitehall, al qual concurrieron 54 vocales de ámbos partidos. En él fueron examinados los 5 Médicos de S. M., quienes declararon baxo juramento ser imposible que el Rey asistiese por ahora al Parlamento: que esperaban su recobro, fundándose en que muchas personas acometidas de la misma dolencia lo habian conseguido; pero que no podian fixar la duracion del mal, ni la época del restablecimiento.

De este informe se dió cuenta el dia 4 en las Cámaras del Parlamento por el Lord Canciller y Mr. Pitt, aquel en la alta compuesta de 130 Pares, y este en la baxa á la qual concurrieron cerca de 500 vocales. Concluida en ámbas la lectura del exámen y declaracion de los Médicos, se separaron hasta el 8. En la junta de este dia se propuso nombrar en una y otra Cámara una Diputacion de 21 Miembros de cada una, para examinar nuevamente á los Médicos; y otra para registrar los archivos, y averiguar qué partido se ha adoptado otras veces en casos semejantes, ó parecidos al del dia. La Cámara de los Comunes nombró ya los individuos que deben formar su junta de exámen, á la qual nadie sino ellos podra asistir. Segun el informe que den los Médicos, y lo que se encuentre en los archivos, procederá el Parlamento para poner corriente la administracion de los negocios del Reyno.

Cierta Gazeta Inglesa ha publicado una razon de la pesca que han hecho los Ingleses este año en Terranova. Hubo en ella 567 embarcaciones que juntas componian 63,466 toneladas, con 5961 marineros y 6200 soldados ó pasajeros que fueron á establecerse en aquella colonia. La pesca consistió en 948,970 quintales de bacalao, de los quales se destinaron 776,840 para paises extranjeros. Tambien se cogió mucho salmon, y se juntaron hasta 2847 barriles de sain. Sigue á esto una noticia comparativa de la pesca de los Franceses en el mismo año, y segun dicha Gazeta no pasó de 241,262 quintales de bacalao, 600 barriles de aceyte y algun salmon.

Se ha concluido en Portsmouth el reconocimiento de los cañones de los buques de guerra de aquel Departamento; y entre 90 que hay allí, se han dado por inservibles cerca de 500.

En Woolstrobe, en Linscolnshire, se han hallado muchos manuscritos desconocidos del célebre Newton, y no tardarán en salir á luz.

Gante 9 de Diciembre.

Los Diputados de los Estados de Flándes han abierto un empréstito de 3 millones de florines por cuenta de S. M. I., á 4 por 100 de intereses, y pagadero en el término de 12 años; señalando la Provincia su contingente de los subsidios anuales para satisfaccion de los réditos.

Paris 16 de Diciembre.

El químico Bertholet, individuo de esta Real Academia de Ciencias, descubrió algunos meses hace en la plata un efecto semejante á la fulminacion del oro, y de mayor actividad. Su preparacion es como sigue: tómese plata de copela ó acendrada, disuélvase en ácido nítrico, ó en agua fuerte: precipítese esta disolucion por medio de agua de cal: decántese, y póngase el precipitado tres dias al ayre, por quanto la materia de la luz contribuye al buen éxito de la experiencia. Seco ya este precipitado, deshágase en alkali volátil cáustico; y entónces se convierte en polvo negro. Se decanta y se dexa secar al ayre; y esto es lo que forma la *plata fulminante*. Este experimento es sumamente arriesgado, atendido á que esta plata fulmina con el contacto del ayre ó de qualquiera cuerpo frio. Obtenido el producto, debe quedar en el vaso en que por evaporacion adquirió esta terrible propiedad. Basta un solo grano para hacer pedazos una vasija de vidrio; y así es acertado proceder á esta preparacion en vasos de metal, y tomar toda suerte de precauciones. Despues de la fulminacion revive la plata; esto es que vuelve á su anterior estado de metal.

Ha fallecido á los 101 años y 2 meses de edad Ana Villienne de Sta. Melania, Religiosa de la Congregacion de Ntra. Sra. de Laon, donde habia profesado 74 años ántes. Conservó hasta su muerte el uso de los sentidos, y sus facultades intelectuales. Leia sin anteojos, y asistia á todos los exercicios de la Comunidad.

Cartagena 20 de Diciembre.

En esta mañana se ha botado felizmente al mar el navio de 74 cañones nombrado S. Francisco de Paula, enteramente concluido de todas sus obras.

Coruña 16 de Diciembre.

Hoy entró en este puerto la fragata correo la Infanta, que viene de Montevideo con 452,789 pesos, 2988 cueros al pelo, 2068 arrobas de sebo derretido, 186 fanegas de trigo, 48 arrobas de cacao de Guayaquil, y otros efectos.

Cádiz 20 de Diciembre.

Ayer fondeáron aquí la fragata la Aurora-Cantábrica, y la polacra el Carmen, procedentes de Omoo y Cartagena. Conduce la 1.^a para S. M. 6491 pesos en plata y 1875 libras de añil; y para particulares 53,756 pesos, 346,028 libras de añil, 1720 arrobas de zarzaparrilla, 7500 libras de pimienta de Tabasco, con otros géneros; y la 2.^a para S. M. 1826 arrobas de quina; y para particulares 33,352 pesos, 2355 arrobas de algodón, 779 cueros, 355 quintales de palo gateado, y otros efectos.

Madrid 30 de Diciembre.

El Viérnes de la semana anterior, dia segundo de Pasqua, concurrieron los Consejos á Palacio á besar la mano al Rey, segun la costumbre anual: y en el mismo acto hicieron á S. M. la correspondiente expresion de sentimiento, propia de su amor y lealtad, con motivo de la muerte del Rey su augusto Padre.

Deseando el Rey atender con igualdad á todas las Ordenes Regulares establecidas en estos Reynos, por los útiles trabajos en que se emplea mucha parte de sus individuos con beneficio de la Religion y del Estado, y por las pruebas de amor y fidelidad que han dado á los Reyes sus predecesores, y que espera S. M. le continuarán: ha resuelto que la plaza del Consejo de la Suprema Inquisicion, vacante por muerte del Arzobispo, Obispo de Osma D. Fr. Joachín de Eleta, teniendo como tiene adjudicada la suya la Orden de Sto. Domingo, se provea por turno ó alternativa en Doctores Teólogos, Lectores ó Maestros de acreditada prudencia y doctrina de las demas Ordenes de S. Francisco, S. Agustin, el Cármen, la Merced, Trinidad, S. Benito, S. Bernardo, S. Gerónimo, S. Basilio, S. Norberto, Escuelas Pias, Clérigos menores, Cayetanos y otros qualesquiera que tengan Casas de Estudios propias ó regenten Cátedras en las Universidades, proponiendo el Inquisidor general con arreglo á esta resolucion en las vacantes sucesivas terna de sugetos de aquella Orden Religiosa que estuviere en turno: y comenzando desde ahora por la de S. Francisco, ha nombrado S. M. para dicha vacante al P. Fr. Luis de Consuegra, Confesor que fué de su augusto Padre, que está en gloria.

S. M. se ha dignado promover en la Compañía Flamenca de Reales Guardias de Corps á Ayudante al Brigadier D. Pedro Bernard, y á Sub-Brigadier al Cadete D. Cárlos Desbair.

Asimismo ha conferido el empléo de Ayudante mayor de la Real Brigada de Carabineros al Teniente Coronel D. Francisco Melgarejo, Ayudante segundo del mismo Cuerpo.

El Regimiento de Infantería de Soria al Coronel D. Cárlos del Corral, Teniente Coronel del mismo: el empléo de Sargento mayor del Suizo de Reding al Teniente Coronel D. Francisco Rusconi, Capitan de Granaderos de él: Compañía en el de Oran á los Tenientes de Granaderos D. Luis Nuñez del Pino, y D. Joseph Requena: en los de Vitoria y Asturias al Ayudante D. Francisco Morales, y Teniente Don Ignacio Maraber.

En el Regimiento de Caballería de Algarbe ha conferido el empléo de Comandante de Esquadron al Teniente Coronel D. Francisco Chacon, Capitan de él; y Compañía en el de Dragones de Sagunto al Teniente del mismo D. Juan de Albelda.

En el Real Cuerpo de Artillería ha ascendido á Capitan al Teniente de él D. Miguel de Melgarejo; y en el de Ingenieros ha promovido á Ingeniero ordinario de sus Exércitos, Plazas y Fronteras al extraordinario D. Antonio Bocarro.

Ul-



Ultimamente ha conferido el empléu de Sargento mayor de la Plaza de Alicante al Teniente Coronel D. Juan Macarthy, Capitan del Regimiento de Infantería de Ultonia.

En América. El Rey se ha dignado nombrar para el Obispado de Truxillo á D. Joseph Andres de Achurra, Dean de la Sta. Iglesia de Panamá; para el de Santiago de Chile al Sr. D. Blas Sobrino y Minayo: para el de Quito que este obtiene á D. Joseph Perez Calama, Dean de la Sta. Iglesia de Mechoacan; y para el Deanato de la Metropolitana de Sta. Fe á D. Francisco Martinez, Dignidad de Hospitalero de la Catedral de Pamplona.

Tambien se ha servido S. M. conferir una plaza de Oidor de la Audiencia de Carácas á D. Joseph Bernardo de Asteguieta, quedando suprimida otra igual plaza de la de Manila en que estaba provisto.

Enterado el Rey por representacion de la Asociacion de Señoras, hecha á S. M. por mano del Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, de que en las Cárceles estaban mezcladas indistintamente las mugeres presas por leves delitos con las de delitos graves, y de las funestas consecuencias que se seguian de esta confusion, saliendo regularmente aquellas pervertidas con el trato de estas: vino S. M. en mandar que en las Cárceles de esta Corte se separasen enteramente las presas por delitos leves, y que son capaces de correccion, de las otras. La Sala de Alcaldes de Casa y Corte comisionó á su Decano D. Ramon de Hebia y Miranda, el que dispuso un departamento proporcionado con dormitorio, cocina, enfermería y sala de labores, esmerándose en que esté ventilado, alegre, limpio, y sin que cause aquel horror que tan contra la humanidad causan las Cárceles, que no deben ser castigo, sino custodia de los presos que muchas veces resultan inocentes. La Asociacion ha mueblado y puesto camas decentes para todas las que se destinan á esta sala, obligándose á mantenerlas, enseñarlas, y esmerarse en su correccion, para lo qual ha nombrado por Directora á la Marquesa de Peñafuente y Campo Real, y ha puesto una Rectora con aprobacion de la Sala de Alcaldes que acompañe siempre á las pobres. El dia 10 del mes de Noviembre próximo pasado se executó la abertura de la sala de correccion, y la traslacion de las pobres destinadas á ella por el referido Alcalde, con asistencia de las Señoras y Caballeros que concurrieron á un acto en que tanto resplandece la piedad del Rey Ntro. Sr.; dando fin con una oracion el P. D. Pedro Portillo, del Oratorio del Salvador su director espiritual, en alabanza de S. M., y en que exhortó á todas las Señoras asociadas á la perseverancia en la caridad con las pobres presas, que es el instituto de la Asociacion. Igual sala se está disponiendo en la Cárcel de Villa.

Endecasílabos que con motivo del fallecimiento de nuestro muy amado Monarca D. Carlos III (que esté en gloria) ofrece al publico D. G. N. B. L. D. M. Véndense en la Imprenta de Ortega é hijos de Ibarra, calle ancha de Majaderitos; y en la Librería de Correa, frente á S. Felipe. Puede ir en carta.

